

# Buffard à Cholet

Le coach historique des filles de Valenciennes devient l'entraîneur des garçons de Cholet.

**LES DIRIGEANTS** de Cholet Basket ont officialisé la venue de Laurent Buffard (50 ans) aux manettes de leur club, avec prise de pouvoir effective le 7 janvier prochain. Un retour pour le natif de Trémentines, près de Cholet, qui eut déjà en main les destinées du club choletais au début des années 1990 (1991-1995).

Après un détour par Toulouse, l'enfant des Mauges s'était consacré aux femmes depuis 1999. À Valenciennes, d'abord, qu'il dirigea huit ans pour quatre finales d'Euroleague d'affilée, couronnées de deux trophées (2002 et 2004) et six titres de champion de France. Puis à Ekaterinbourg (2007-2008) en Russie, à Nantes et

enfin à Lyon, qu'il quitta l'été dernier en raison des problèmes financiers du club.

Il succède donc à Jean-Manuel Sousa, écarté vendredi dernier après sept revers d'affilée en Pro A qui ont relégué Cholet à la treizième place du classement à la trêve. « Mon objectif est de reconquérir le public de la Meilleraie et de retrouver une défense agressive qui permette de développer du jeu rapide. Je ne pensais pas revenir ici ; c'est une fierté. CB est respecté, solide et parfaitement capable de réagir », a commenté Laurent Buffard, qui retrouvera comme assistant l'ancien capitaine des Bleus Jim Bilba, dont il fut un des entraîneurs formateurs, il y a vingt-cinq ans. **P-M. Bar.**

# A Buffard de sauver la maison CB

Après trois jours de réflexion, les dirigeants choletais ont désigné, sans surprise, Laurent Buffard comme successeur de Jean-Manuel Sousa. Objectif du nouvel entraîneur : assurer le maintien en Pro A.

## Le contexte choletais a pesé

Jean-Manuel Sousa à pelne démis de ses fonctions, les candidatures ont afflué sur le téléphone des dirigeants de CB. « On a eu des candidatures sérieuses d'entraîneurs français et étrangers, a confirmé le président Patrick Chiron, mais on sait que le contexte choletais est particulier. Alors, rapidement, on s'est dit pourquoi aller chercher ailleurs ce que l'on a à Cholet ».

## Priorité au maintien en Pro A

En engageant Laurent Buffard pour 18 mois, le président Chiron a fixé plusieurs objectifs, mais l'un est prioritaire. « Actuellement nous sommes à la dérive, il est donc important de sauver la maison Cholet Basket. Laurent Buffard aura tous les pouvoirs pour organiser son équipe avec comme objectif le maintien en Pro A. On n'a pas fait une croix sur le play-off mais on sait qu'il faudra être patient ».

## La Meilleraie sera-t-elle patiente ?

Laurent Buffard sait qu'il va trouver un groupe « fragilisé, qui va devoir reprendre confiance. On va devoir rapidement trouver une défense agressive si l'on veut obtenir des résultats. Bien sûr l'objectif est le maintien, mais on va d'abord prendre chaque match comme objectif, surtout avec le calendrier qui nous attend. L'autre objectif sera de reconquérir le public de La Meilleraie, celui-ci doit nous alder et être un facteur de motivation ».

Si son prédécesseur n'a jamais eu ce soutien, Buffard bénéficie, lui, d'une légitimité certaine. Reste à savoir si La Meilleraie se montrera patiente. Premiers éléments de réponse le samedi 18 janvier lors de la réception du CSP Limoges.

## L'effectif pourrait être retouché

Buffard dirigera sa première séance dimanche après-midi, l'occasion pour lui de faire la connaissance, « d'un groupe sain ». « Il y aura peut-être



Cholet, siège de CB, mardi matin. Patrick Chiron (au centre), le président de Cholet Basket, a confié le sauvetage de l'équipe pro à Laurent Buffard (à droite) qui sera assisté par un fidèle de la maison, Jim Bilba.

une ou deux modifications mais ça ne se fera pas de suite. Je vais d'abord faire un état des lieux, rencontrer les joueurs et établir une hiérarchie ». À ce jour, le club des Mauges a encore le droit à deux jokers, « la priorité est de travailler avec le groupe en place, mais financièrement, on a la capacité de faire une ou deux modifications » confirme Patrick Chiron.

## Un staff connu et réorganisé

En acceptant le challenge, Buffard sait où il met les pieds. « Je connais Jim Bilba depuis son arrivée au centre

en 1987, Germain Bondu était venu faire des stages à Valenciennes. Le fait de travailler avec des personnes que l'on connaît facilite l'adaptation ». Si l'ensemble du staff est conservé, les tâches seront redistribuées. « Je suis quelqu'un qui fait confiance et qui responsabilise, on va procéder à quelques ajustements, mais j'ai un staff compétent ».

## Retour dans le basket masculin

Quatorze ans après avoir quitté le monde du basket masculin, Buffard se retrouve à la tête d'une formation

de Pro A. « J'avais fait le tour du basket féminin, confie le technicien qui s'y est forgé un beau palmarès (l'Euro-ligue en 2002 et 2004 et le Championnat de France à six reprises). J'y ai appris beaucoup de choses, pris beaucoup de plaisirs, mais j'avais envie de revenir en Pro A. Honnêtement, je ne pensais pas être sur les tablettes des dirigeants, et c'est une grande fierté de revenir dans ce club qui a des fondations solides, avec un centre de formation reconnu ».

**Prochain match de CB**  
**le samedi 11 janvier à Nancy**

# Cholet-Basket : Laurent Buffard fait son retour comme coach

Jean-Manuel Sousa démis de ses fonctions, les dirigeants de Cholet-Basket ont choisi de confier les rênes de l'équipe à Laurent Buffard. Un retour aux sources pour celui qui, après avoir quitté le club en 1995, s'est constitué un joli palmarès dans le basket féminin.

En Sports



Archives Ouest-France

Ouest France – Jeudi 2 janvier 2014

# Laurent Buffard officiellement à la tête de CB

**Pro A.** C'était devenu un secret de Polichinelle. Dix-huit ans après, le Maugeois reprend les rênes de CB. Mardi, il a signé un contrat jusqu'au 30 juin 2015.

Avant même la cuisante défaite face à l'Asvel (59-85), son nom circulait dans les travées de la Meillerie. Cette déroute, Laurent Buffard l'a vue, étant présent dans la salle comme depuis plusieurs matches déjà. Car, le Chemillois de naissance (50 ans) est de retour au pays depuis la fin de son contrat avec l'équipe féminine de Lyon, l'été dernier.

Lyon, sa dernière étape dans son expérience à la tête d'équipes féminines. Une expérience longue de 13 saisons, en France mais aussi en Russie (Ekaterinburg). Une expérience riche de nombreux titres, dont deux fois l'Euroleague avec Valenciennes. Mais depuis un an déjà, Laurent Buffard avait fait part de son souhait de revenir dans le basket masculin.

## Déjà aux côtés de Bilba

Ce sera donc chose faite en ce mois de janvier 2014. Et pas n'importe où : à Cholet. Là où sa carrière de coach à débiter. C'était en 1986 comme entraîneur des espoirs mais aussi assistant de l'équipe pro, aux côtés de Jean Galle. Il a donc connu la 1<sup>re</sup> saison parmi l'élite, ponctuée de finales perdues (championnat et As) face au CSP Limoges. Dans les rangs de CB, dans le sillage du « lévrier » Graylin Warner (47 points lors d'une victoire mémorable face au Real Madrid), se révélait alors notamment un certain Jim Bilba, aujourd'hui sur le banc choletais.



Jim Bilba (assistant), Patrick Chiron (président) et Laurent Buffard (coach), main dans la main, CB a besoin plus que jamais d'être à l'unisson.

Après un passage par Sceaux et Gravelines, Laurent Buffard reposa ses valises sur les bords de Moine en 1991. Comme entraîneur en chef cette fois. Il y resta quatre saisons, côtoyant les Rigaudeau, Allinéi, John, Bilba, Ostrowski, Warner, Karnishovas, Jones, Lockhart, Kitchen... Par deux fois, CB échoua aux portes de la finale du championnat, disputa une finale de la semaine des As, et une demie de Coupe des Coupes.

En 1996, direction les Spacer's de Toulouse (Pro B) avec à clef une accession à l'Elite.

Puis en 2000, Laurent Buffard opte pour le basket féminin. Pendant sept saisons, il connut le Graal du côté de

Valenciennes (deux finales d'Euroleague gagnées, deux perdues entre autres) avant une expérience en Russie. Puis en 2009, retour dans l'Hexagone pour diriger le Nantes-Rezé métropole. Trois belles saisons avant que les deux parties ne se séparent. Malgré une envie de coacher à nouveau chez les garçons, le Maugeois accepte le projet lyonnais. Il y resta une saison avant que les difficultés financières du club rhodanien ne mettent un terme à cette aventure.

Le voilà donc de retour à Cholet-Basket. Avec un œil averti sur le potentiel... et les besoins de cette équipe.

E.E.

# Laurent Buffard : « Mettre en place une défense agressive »

Entretien

**Laurent, vous avez assisté à plusieurs matches de CB cette saison. Quel regard portez-vous sur cette équipe ?**

Le même regard que sur toute la Pro A, où il y a une certaine fragilité partout et qu'il y a peu d'écart finalement. On s'aperçoit que Cholet n'est pas si loin des 3-4 premiers. Mais il suffit d'avoir un joueur blessé, un état de forme un peu moins bon, quelques courtes défaites, et en très peu de temps, votre situation change. Mais je ne veux pas parler du passé. Le plus important, c'est le mois de janvier avec 8 ou 9 matches au menu.

**Quelles sont les grandes lignes de votre projet ?**

Il faut remobiliser les joueurs et le staff dans un projet commun. Pour l'heure, chaque match est un objectif. Je souhaite instaurer un dialogue interne afin de définir le rôle de chacun, mettre en place une hiérarchie et la respecter. Il y aura des séances de perfectionnement individuel. Il faut aussi retrouver de la combativité, de l'engagement pour reconquérir le public de la Meilleraie. Celui-ci doit être un atout, on ne doit plus avoir la trouille de jouer à domicile. Retrouver de la confiance va permettre de développer des valeurs collectives. Enfin, le plus important, est de mettre



Georges Mesnager

*Laurent Buffard a assisté à plusieurs matches de CB dernièrement.*

en place une défense agressive pour redonner du rythme à notre attaque. Le basket est d'abord basé sur son aspect défensif. En conclusion, c'est à moi de tirer le maximum de l'ensemble des joueurs.

**Quels postes souhaitez-vous renforcer ?**

On va faire un état des lieux rapidement mais il est trop tôt pour en parler.

**Que ressentez-vous en revenant ici ?**

C'est une grande fierté. CB n'est pas n'importe quel club en France. C'est un club respecté, solide.

**Après 13 ans à la tête d'équipes**

**féminines, vous souhaitez revenir dans le basket masculin...**

J'avais fait un peu le tour du basket féminin. J'y ai pris beaucoup de plaisir en termes de résultats, et j'y ai appris beaucoup de choses. Il y a eu des moments magiques comme les six Final Four et surtout les deux titres européens. Là, je reviens d'où je suis parti, à CB. Je vais travailler avec un staff que je connais bien et c'est un gros avantage [...] J'apprécie sa compétence et le travail fait. Mais un staff a aussi besoin de valeurs humaines pour fonctionner et je sais qu'elles existent ici. Dans l'organisation de ce staff, on va certainement changer beaucoup de choses car je fonctionne sur la confiance et la responsabilisation des gens.

**Quand est fixée la reprise ?**

Le dimanche 5. Ça va arriver vite. On a beaucoup de jeunes joueurs. Pour eux comme pour les autres, sont prévues des séances de perfectionnement. La liberté de faire ces séances ou non n'existera pas, elles seront imposées. Il faut en passer par là pour progresser [...]. On n'a pas beaucoup de temps donc aujourd'hui, on est obligés de partir sur des bases qui existaient déjà. Mais on doit notamment apprendre à être constants dans l'effort, à savoir tuer le match.

Recueilli par  
Emmanuel ESSEUL  
et Jérémy PROUX.

## Patrick Chiron : « Il faut sauver la maison CB »

**Patrick Chiron (président de Cholet-Basket) :** « Je tiens à rappeler que Jean Manuel Sousa n'est pas le seul responsable de nos mauvais résultats. C'est tout le groupe, joueurs et staff. Malheureusement, quelqu'un doit en payer les conséquences. Maintenant, il faut que tout le monde se regarde dans une glace et se retrousse les manches. L'objectif de Laurent Buffard, les termes sont

peut-être un peu durs, est de sauver la maison CB. On est à la dérive actuellement. Mais il faudra être un peu patients. Ça ne se fera pas d'un coup de baguette magique. Le premier objectif est le maintien en pro A, même si j'ai toujours espoir que l'on se qualifie pour les playoffs. On ne doit pas brader l'Eurochallenge mais il faut d'abord se focaliser sur le championnat qui est le fonds de commerce de

notre activité. »

**Jim Bilba (assistant de Laurent Buffard) :** « Cela faisait déjà drôle d'arrêter une carrière de joueur pour passer de l'autre côté de la barrière. Alors là, quand tu te retrouves à côté de celui qui t'a formé, tu prends un coup de vieux (rires). J'espère pouvoir atteindre son niveau de compétences pour transmettre autant de plaisir que lui l'a fait avec moi à l'époque. »

# Laurent Buffard doit faire rebondir CB

**Les défaites répétées de Cholet basket en Pro A ont finalement coûté son poste à Jean-Manuel Sousa, remplacé par Laurent Buffard.**

Il aura fallu une 7<sup>e</sup> défaite consécutive, face à l'ASVEL le 27 décembre dernier, pour que Patrick Chiron, le président de Cholet basket, démette Jean-Manuel Sousa, l'entraîneur choletais, de ses fonctions à la fin du match. Le coach choletais, arrivé en 2012 dans les Mauges, a été remercié par le président de Cholet-Basket, Patrick Chiron, dès la fin du match. Comme il l'a déclaré à l'issue de la rencontre en salle de presse, "c'est la première fois en 10 ans de présidence [qu'il démettait] un entraîneur en cours de saison". Au passage, Patrick Chiron n'a pas plus épargné les joueurs, également coupables des mauvais résultats de ces dernières semaines.



*Laurent Buffard va devoir remettre CB sur la voie du succès, pour éviter la relégation qui guette actuellement la formation choletaise.*

## Plusieurs objectifs ratés

En championnat tout du moins, puisqu'étrangement le parcours européen de CB ne souffre pour le moment aucun reproche. Voilà d'ailleurs la seule réussite de Jean-Manuel Sousa avec la formation choletaise, après avoir notamment raté la coupe de France et les play-off 2013.

À peine l'annonce du limogeage de Jean-Manuel Sousa était-elle prononcée qu'un même nom était sur toutes les lèvres pour lui succéder : Laurent Buffard. Et pour cause : il connaît bien la maison, pour y avoir entraîné 4 années.

## Laurent Buffard officialisé

C'est donc sans surprise que le club a officialisé le 31 décembre l'arrivée de Laurent Buffard au poste d'entraîneur de l'équipe de Pro A de Cholet basket.

Natif de Chemillé et originaire de Trémontines, Laurent Buffard est bien connu du public choletais puisqu'il a déjà entraîné les Espoirs de CB de 1987 à 1989, tout en étant assistant de l'équipe pro, dont il prendra les rênes de 1991 à 1995.

Il s'engage ensuite pour 4 saisons avec le club de Toulouse, avec lequel il est sacré Champion de ProB en 1997 et accède à la Pro A. De 1998 à 2000, il devient entraîneur de l'équipe de France Espoirs masculins.

En 2000, il rejoint l'équipe féminine de Valenciennes (LFB) qu'il coachera durant 7 saisons avec un beau palmarès à la clé : 6 Final Four d'Euroleague féminine, 2 fois vainqueur en 2002 et 2004 et 2 fois finaliste en 2001 et 2003, champion de France LFB de 2001 à 2005 et en 2007, coupe de France féminine de 2001 à 2005 et en 2007.

En 2007, il quitte la France et s'engage pour deux saisons avec le club russe d'Ekaterinburg (Superleague féminine). En parallèle, il devient également sélectionneur de l'équipe nationale féminine de Belgique de 2006 à 2008.

De retour en France, il effectuera 3 nouvelles saisons comme entraîneur en LFB, à Nantes Rezé basket de 2009 à 2012, et la saison dernière à Lyon.

Comme c'était déjà le cas pour Jean-Manuel Sousa, Laurent Buffard aura Jim Bilba pour assistant.